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■ 本报记者 李梦瑶 邱江华

怀揣民意，带着思考，他们从乡间田
野、基层一线走来。

1月23日上午，省第七届人民代表
大会第三次会议“代表通道”正式开启。
9名来自不同地域、不同行业的省人大
代表分3组依次亮相，与媒体记者们面
对面，将履职心声娓娓道来。

率先亮相的，是省人大代表，儋州嘉
禾农业开发有限公司党支部书记、总裁
周金枝。

“过去十年间，我们扎根海南，坚持
做农业品牌，坚持做农旅融合，一步一个
脚印，探索出热带特色高效农业高质量
发展的新模式。”她说，目前嘉禾共享农
庄二期正在建设中，“我们将联合周边
11个自然村，共同打造特色高品质乡村
度假旅游目的地。”

在海南自贸港，无论民企或国企，都
能一展风采。

“2023年，我们营业收入达556亿
元，利润15亿元，资产总额突破2000亿
元，各项指标均名列海南省属国有企业

前列，有望成为海南首家迈入中国500
强的省属国有企业。”发言伊始，省人大
代表，海南省农垦投资控股集团有限公
司党委委员、总经理艾轶伦便亮出一张

“成绩单”。
省政府工作报告提出，促进农业高

质高效。作为海南最大的国有农业企业
集群，海南农垦如何写好这个“高”字？
艾轶伦给出实践路径——

将推动特色种殖养殖业、农产品精
深加工、全域乡村旅游等一二三产联
动，不断延伸产业链，提高附加值，打造
热带农产品品牌，坚定不移走好特色高
效农业、生态农业、智慧农业、定制农业
发展之路。

国企是高质量发展的主力军，园区
则是高质量发展的主阵地。

“2023年，海口综合保税区预计完
成营业收入1410亿元，先进制造、进口
消费品、国际贸易三大主导产业正向‘聚
链成群’转变。”谈及园区发展现状，省人
大代表，海口市委常委、副市长，海口综
合保税区工委书记陆敏给出关键词：迈
向新阶段。

“新”在哪儿？他透露，今年，海口综
合保税区将加强招商引资项目强链补
链，重点推进锐骏半导体等9个先进制
造项目落地投产，加快千亿级消费精品
贸易与加工产业集群建设。

通道上的“新故事”，不止这些。
从打造数据产业链，到以商招商拓

展“超算朋友圈”，再到从点到面编织算
力共享网，作为我省重要的算力基础设
施建设应用项目及科研算力服务平台，
文昌航天超算中心于去年全面建成，如
今迎来发展新局面。

“目前，我们已初步实现‘全球航天
数据落地文昌，文昌航天数据服务全
球’。”省人大代表、文昌航天超算智慧科
技有限公司董事长叶世阳说，今年，他们
将围绕航天超算+算力服务、航天超算+
数据应用、航天超算+文化旅游等三个
产业方向重点发力，助力文昌国际航天
城产业链高质量发展。

新转变，新突破，新成果。从“脚下
沾泥”的农业到“仰望星空”的航天业，短
短的一条通道如同棱镜般，折射出不同
行业的奋进姿态，也成为外界感知海南

自贸港生机与活力的绝佳窗口。
活力从哪儿来？省人大代表、海

南乐东思源实验高级中学体育卫生艺
术处副主任吉珍妮的回答是，来自民
族文化。

“作为黎族民歌非遗传承人，我将
弘扬和传承黎族文化视为自己的使命
和职责，始终把国家的民族政策融入
教育教学工作中，积极引导各族学生
相互理解、相互包容、彼此尊重，自觉
维护民族团结。”身着黎族传统服饰走
上通道的她，用一曲悠悠黎歌，传递坚
定态度。

活力从哪儿来？省人大代表、五指
山市水满乡党委书记林豪的回答是，来
自绿水青山。

“我们举办‘雨林+’系列活动，还把
茶叶打造成群众致富的‘黄金叶’，以‘茶
文旅’融合发展拓宽‘两山’转化途径，让

‘粗枝大叶’变‘金枝玉叶’。”从深山黎寨
赶来的他，迫不及待想要分享乡亲们的
近况，“去年，毛纳村人均可支配收入达
2万元以上，同比增长超20%，村集体收
入突破百万元。”

同样来自民族地区的基层一线，省
人大代表，保亭黎族苗族自治县新政镇
南改村党支部书记、村委会主任邓明天
谈得最多的，也是如何让乡亲们的日子
越过越好。

“我希望推动农村的文化振兴，提高
村民的文化水平，改变村民的老旧思想，
助力乡村文明建设。”邓明天期待着，能
进一步提高农村医疗保障水平，加强农
村的基础设施建设，吸引更多人才特别
是大学生返乡创业。

念兹在兹，情之所系。一字一句，皆
是民声民意。

民之所盼，是让孩子享受更好的教
育。“我们除了努力办好本校，还积极发
挥辐射引领和示范作用，办好一所、带动
一片、引领一方。”省人大代表，北京师范
大学海口附属学校党委书记、校长陆炳
荣说，今年，该校将以组建北师大海口附
校教学教研协作体为契机，不断提升结
对帮扶水平，真正做到教学共赢、资源共
享、发展共进、互助共赢。

一所好学校，不仅惠民生，也能促
发展。

“建设高水平的医科大学，一直是海
医改革发展的目标。”省人大代表、海南
医学院党委书记赵建农说，将加快海南
省医学科学院实体化运作，加快高水平
公共卫生学院建设，打造高水平科研平
台集群，发展壮大直属附属医院，推动生
物医药产业和康养产业的发展，为人民
群众提供更多的优质医疗服务。

通达民心，道出民意。当每一位为
民鼓与呼的代表，走过这条通道时，也正
用诚意凝聚起更多奋进合力。

（本报海口1月23日讯）

省第七届人民代表大会第三次会议首场“代表通道”举行

通民心 道民意 谋实策

作为新农人，我深刻体会到
海南丰富的热带资源和良好的生
态环境带来的红利。近年来，嘉
禾共享农庄不断探索热带特色高
效农业发展新模式，我们力争在
三年内建设100种热带珍稀水果
种植示范基地及育苗中心，带动
全省35个联合种植基地20万亩
种植面积，从而达到服务全国100
万名会员的目标。现在的嘉禾，
乘着海南自贸港建设的春风，一
二三产深度融合，努力打造具有
活力和潜力的共享农庄。

保亭南改村虽然地理位置偏
远，但拥有槟榔、益智、沉香等丰
富的南药资源。作为一名基层
人大代表，我最关注的话题是乡
村振兴、农民增收和环境保护。
下一步，我希望推动农村的文化
振兴，助力乡村文明建设。同
时，希望进一步提高农村医疗保
障水平，加强农村的基础设施建
设，吸引更多人才特别是大学生
返乡创业。

省人大代表，保亭黎族苗族自治县新政镇南改村党支部书记、村委会主任邓明天：

发挥优势 持之以恒推进乡村振兴
省人大代表，儋州嘉禾农业开发有限公司党支部书记、总裁周金枝：

探索热带特色高效农业发展新模式

海南农垦是全国第三大垦
区。2023年，海南农垦营业收入
达到556亿元，利润15亿元，资产
总额突破2000亿元，各项指标均
名列海南省省属国有企业前列，
有望成为海南省首家迈入中国
500强的省属国有企业。今年我
们将围绕着企业的“核心功能和
核心能力建设”，加大科研投入，
践行国有企业科技创新主体的作
用，以科技引领产业发展，助推海
南农垦高质量发展。

省人大代表，海南省农垦投资控股集团有限公司党委委员、总经理艾轶伦：

科技创新引领海南农垦产业发展
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省人大代表、海南医学院党委书记赵建农：

向建设高水平医科大学稳步迈进
近年来，海南医学院坚持立

德树人根本任务，构建了“本硕
博”完整的人才培养体系；培养了

“杰青”等国家级优秀人才；培育
了“全国高校黄大年式教师团
队”；建成了5个教育部、国家卫健
委重点实验室和工程研究中心；
增加了省人民医院、原农垦总局
医院为海南医学院的直属附属医
院；获批了中外合作办学机构海
南医学院西英格兰学院并正式招
生；开建了桂林洋新校区等一批
重点项目，为海南医学院今后的
发展奠定了坚实的基础。

北京师范大学海口附属学校
是“一市（县）两校一园”优质教育
资源引进工程引进的优质学校，
我们通过“走出去”“请进来”的方
式，与海口十余所中小学校签订
了结对帮扶协议，累计派遣118
位教师到薄弱乡村学校结对帮扶
支教，并吸纳了20余位来自薄弱
乡村学校的教师到我校挂职跟岗
践行。今年，我们将不断提升结
对帮扶水平，真正做到教学共赢、
资源共享、发展共进、互助共赢。

乡村振兴要在产业生态化和
生态产业化上下功夫，既要生态
美，也要百姓富。五指山水满乡
毛纳村争做生态保护的“尖子
生”，全力开展治水、护林、净土、
人居环境整治等工作；做雨林文
章的“特长生”，2023年接待游客
超20万人次，旅游收入突破1000
万元；做生态转化的“践习生”，以

“茶文旅”融合发展拓宽“两山”转
化途径；做制度建设的“优等生”，
让保护生态理念成为习惯自觉，
融入百姓“柴米油盐”中。

省人大代表、五指山市水满乡党委书记林豪：

争做生态保护和产业发展“四好学生”
省人大代表，北京师范大学海口附属学校党委书记、校长陆炳荣：

做好基础教育优质资源辐射引领工作

黎族民歌是国家级非物质文
化遗产，承载着丰富的历史和文
化内涵。作为一名省人大代表、
黎族民歌非遗传承人，我将弘扬
和传承黎族文化视为自己的使命
和职责，让学生全方位多角度地
领悟民族音乐的内涵，提高审美
能力。通过弘扬和传承黎族文
化，更好地铸牢中华民族共同体
意识，助力新时代党的民族工作
高质量发展。

省人大代表、海南乐东思源实验高级中学体育卫生艺术处副主任吉珍妮：

把黎族文化融入教育教学工作

做强综保区开放型平台，今
年我们将力争全年营业收入、税
收、固投、工业总产值等主要经
济指标，再次实现两位数以上增
长；重点推进9个先进制造项目
落地投产，加快千亿级消费精品
贸易与加工产业集群建设；持续
巩固拓展主题教育成果，坚持严
的基调不动摇，推进全面从严治
党走深走实，推动建设清廉园
区；抓好营商环境建设，进一步
打造“好办事”的营商环境。

省人大代表，海口市委常委、副市长，海口综合保税区工委书记陆敏：

多措并举做强综保区开放型平台

（文字整理/本报记者 邱江华 李梦瑶 本版图片/本报记者 武威 摄）

我们建成了全国首个航天超
算中心，并且通过精心打造“一
条链、一个圈和一张网”，从而初
步实现了“全球航天数据落地文
昌，文昌航天数据服务全球”的
目标。未来，我们将立足文昌国
际航天城，充分发挥“四个基地”
的作用：一是国家战略的保障基
地；二是商业航天的产业基地；
三是智慧海南的创新基地；四是
航天园区的服务基地。

省人大代表、文昌航天超算智慧科技有限公司董事长叶世阳：

超算助力文昌国际航天城产业链发展
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